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自 古 以 来 就 有“上 有 天 堂 ，下 有

苏杭”之说，苏杭之所以称为天堂，最

重要的是“水”，水既是生命之源，又有

天堂之美。一个多世纪以来，苏州又被

称为“东方威尼斯”，其原因也是由于

苏州是水乡。现在苏州人口!"#万，其

中城镇人口$%!万，江苏的大部分镇实

际 上 已 是 小 城 市 ， 城 市 化 率 已 高 达

!&’，土地面积"&""()*，*+#,年-./为

*+"+亿元，人均0!"1*元，合&00%美元，

苏州市的经济总量在全国城市中已经

高居第!位。苏州多年平均本地水资源

量为人均0!")0，水资源总量折合地表

径流深&%1))。可以说是本地资源型缺

水2生态型富水2流域富水2因此，苏州水

问题的关键在于本地和外来水污染。

污染防治是苏州水务的重点，“节

水就是防污”是苏州治水的关键。

一、苏州水乡的危机

近*+年来，苏州的水环境和水生

态系统急剧恶化。一是许多河道被填

埋；二是许多河道被淤塞；三是河面上

到处飘浮垃圾，有的地方甚至不堪入

目；四是以清水绕城著称的苏州，整个

水系的水质由于污水未经处理大量排

放而大大下降。美丽的苏州水乡已经

面目全非。

苏州市人民和政府关心关注着水

乡的变化，也采取了一些措施，但水乡

面貌一直没有得到根本改变，原因在

于涉水事务没有统一的管理，多龙管

水，责任不清。

二、水务局使苏州水乡在两年

中变了样

*++%年苏州市根据《苏州市级党

政机关机构改革实施意见》建立了苏

州市水务局，什么是水务局呢？简单地

说，就是把水源地!供水!用水!排

水!治污!回用，这一循环的全过程由

一个部门来统一订立法规、制订规划，

从而对水资源统一监测、统一配置，对

水市场统一监督、统一定价，也就是说

由一个部门对水质和水量负责。

苏州市水务局成立以后，两年中

水乡大变样。

!"从淮阳河的恢复看统一规划

淮 阳 河 是 苏 州 城 西 的 一 条0!+)
长的河道，由于沿河居民侵占河道搭

建房屋等原因，不断挤占河道，到*++%
年河道平均宽度仅为0)，有的河段甚

至被填埋，阻断了水系，严重影响了排

涝。一遇大雨，沿河几百户居民就受

淹。水务局成立后，根据统一规划，拆

迁居民!3户、商业点%0户、单位*个，共

"0++多)*建筑。疏浚了包括部队驻地

内 河 段 的 全 部 河 道 ， 新 河 道 长 达

&!+)，宽")。不但解决了水淹的问题，

还大大提高了沿河地价。

淮阳河只是一个典型的例子。整

个苏州市水资源综合治理规划已经确

定，其中仅苏州市城市防洪规划一项，

就把苏州市的防洪标准提高到百年一

遇，中心城区提高到*++年一遇。同时，

改变了城乡防洪分割的做法，使城乡

防洪有机地结合起来。

#"只有控制污染物总量才能恢复

水乡面貌

苏州地域狭小、人口集中、经济发

达、排污量大；尽管是水乡，但水生态

自净能力很差，连客水加在一起，净水

远远达不到&+4%的稀释污水比例。因

此，污水必须全部达标排放。

根据上述情况，水务局统一规划、

加速建设污水处理厂。其中位于苏州市

区西南福星污水处理厂于,++,年%,月

建成投产，到,++0年1月平均日处理量已

达%5*&万)0， 进 厂 水 质67.&+1)8 9:，

;7.%!<)8 9:，而排放水质67.&&)8 9 :，

;7.3)8 9 :，均达到国家排放标准，一

期全部完成处理能力达到"万)0 9 =。娄

江污水处理厂位于苏州市东北，二期

完工后处理能力%&万)0 9 =。加上原有

处理能力，预计到,++"年，苏州污水处

理能力将达到03万)0 9 =，污水处理率

%++’，超过了国家对大城市达到<+’
的要求。

管 网 在 污 水 处 理 达 标 中 非 常 重

要，因为许多污水到不了污水处理厂

就进入河道污染水体。因此，水务局全

面启动污水支管到户工程，把污水无

遗漏地收集起来。

苏州是个古城，小街小巷密布，窄

的 不 过,>0)，要 想 支 管 到 户 ，要 翻 修

和新建污水管道&++()，才能形成全

苏州水务发展及其启示
"吴季松
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面覆盖的污水入网系统。开挖会给居

民生活带来很大不便，但这是一项益

民工程，受到广大居民的热烈拥护。这

项工程启动后，以人们事先预想不到

的!"#$ % 月的速度推进，预计!""&年

可完成’("#$，全部工程有望于!""(
年完成。

为了使全部污水达标排放，苏州

市水务局还制定了!"’"年污水处理能

力达到供水总量的要求，真正实现全

部污水、包括雨水都进入污水网系统

处理，’"")达标排放。在这种严格要

求下，苏州的节水自然就提上日程，少

用’$&水，就减少’$&污水。

!"只有统一管理才能以生态手段

建设水乡

苏 州 市 水 乡 生 态 系 统 蜕 变 的 一

个 重 要 原 因 是 多 方 面 因 素 使 河 流 流

速降低。苏州市水务局全面启动换水

工 作 ，把 城 区 河 道 分 成 九 片 ，通 过 水

的 统 一 调 度 ，引 清 冲 污 ，加 快 水 体 置

换的速度。

苏州水务局在水利部太湖流域管

理局的统一部署下，启动了西塘河引

水工程建设。西塘河引水工程从望虞

河东岸珠水桥港引长江水入苏州城区

环城河，再通过疏浚，使环城区水质超

过景观用水的(类水标准。工程于!""!
年*月’+日开工，计划总投资&亿多元，

将在!""&年底完成。完成后可使水乡

苏州干流水质接近意大利水城威尼斯

的干流水质，真正恢复苏州“东方威尼

斯”的称号。

#"$%&’元形成了市场，引来了投资

尽管苏州的经济实力已雄踞全国

第五位，但是各方面都要投资，政府投

资固然是苏州市水务局资金来源的主

要渠道，但是更为重要的是在统一管

理下逐步形成的水务市场。

筹措资金的措施之一是把水费中

的污水处理费提高到’,’"元 % -。这在以

前是不敢想的，但水务局本着污水处

理是为人民的理念，吃了这只螃蟹。使

苏州市水务局自己都大吃一惊的是，

提价后居然没有人民来信置疑这一大

幅度提价。

从水务局成立之初，我们就不断

宣传这种理念：目前北方面临着缺水、

还是提价的选择；南方面临着用脏水、

还是提价的选择。政府的职责就是引

导人民做出正确的选择，苏州人民的

回答说明了这项政策的正确性。当然，

提高水价要适时、适地和适度。

(%统一管水的目的是为人民服务

统一管水的目的是更好地为广大

人民的利益服务，苏州市水务局在这

方面为人民做了实事。

临苏州的东太湖水质较好，苏州

市水务局已经规划，一方面努力保护

饮用水源区；另一方面把饮用水取水

口向水质好的湖心地区延伸，并尽快

实施。

苏州市北部是原吴县市撤市设区

后新建立的相城区，原来吴县自来水

管网不但很少，而且年久失修，居民大

多饮用深井水，既不方便，水质也得不

到保证，还造成了严重的地面沉降，使

居民生活在洼地之中，几十年来随着

地面沉降，发生有些居民生活在海平

面以下的“奇事”，这个居民区长年要

向外排水。

!""!年水务局全面实施北部区域

供水工程，总 投 资.,(亿 元 ，目 前 已 完

成一级供水管网铺设/.,(#$，主干管

到 达 相 城 区 所 有 乡 镇 ； 二 级 管 网

&./#$，把水送到大街小巷；三级管网

!0("#$，把水送进每家每户。日供水+
万-，使相城区&/万居民喝上了甘甜的

太湖水，为全面禁采地下水，逐步恢复

地下水，使居民重新生活到海平面以

上，创造了条件。

节水其实也是广大居民自己的要

求，在提高水价的同时，必须提倡和保

证居民节水，才是真正为广大人民的根

本利益服务。苏州居民的一个老大难问

题是一个居民楼单元只有一个总水表，

吃“大锅水”，不但不利于节水，而且由

此产生的民事矛盾以至纠纷持续不断。

水务局下决心实施 “一户一表”

的改造工程，决心对市区!&万户居民

实行水表出户改造，到!""!年底已投

入 资 金&"""万 元 ， 改 造 了.,!万 户 ，

到!"".年将全部完成。同时，改造了

屋顶水箱’!’*只，涉及+,&万用水户，

计划改造!(""只，全面提高市民生活

质量。

苏州市水务局受市场运作的启发

另辟蹊径，把/"#$的河道分成’+个标

段向社会公开进行河道保洁招标，结

果.("万元的环境治理费，仅用了&+"
万元就使得一、二类保洁河道的河面

已经基本看不到漂浮物。社会反响强

烈，市民广泛好评。

三、苏州市水务局给我们的启

示和思考

苏州市水务局才成立了两年多，

取得了有目共睹的成绩，使苏州水乡

变了样。苏州的经验究竟给我们什么

启示呢？

&%苏州水务的经验

’()遵循自然规律*实施科学管理

水是一种自然循环的资源，从大

气水到地表水再到地下水形成循环，

而地表水又按流域形成循环。人类自

用水以来就把河流既当自来水管又当

下水道，这在人口密度小，经济不发

达，排污量极小的时代，可以利用水生

态系统的自净能力，不发生问题。但是

到今天，在苏州这样做就已经严重违

反自然规律了。所以取水的水源地和

排污的排污口必须统一管理，否则就

自食“污果”了。

苏州市水务局以东太湖水质好的

区域作为自来水厂水源地，全面规划

污水处理厂和重大排污口的设置，而

这在水务局成立之前，在水源地、供水

和 治 污 分 割 管 理 时 是 很 难 真 正 实 施

的。使污水管网进入每家每户是多年

!"#$%&’ ()"%$* 专题研究
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想做而没有做到的事情。

（!）把资源系统工程管理作为治

污的前提

要想真正恢复江南水乡，就要真

正治理污染，把污染总量控制到生态

系统的自净能力之内。部门分割管理

只会各提各的标准，无法控制总量，心

中无数，没有人对水体质量的恶化承

担责任。苏州市水务局以供水量为总

量，努力使污水处理能力达到日供水

!"万#$的总量，做到污水“滴水不漏”，

同时考虑到雨污水的处理，这个突破

部门管理，堵住一切漏洞的大思路是

苏州水真正还清的前提。

如果部门分割管理，仅考虑排放

达标，污水处理能力达到规范排放的

污水总量的%&’，苏州水乡还是难以

恢复的。

如果部门分割管理，也不可能提

出在(&)&年苏州排污总量不增加、而

国内生产总值再翻一番的要求；即使

提出数字要求，也无法制定行业和产

品切实可行的排污量标准。

（#）统一管理，使水务成为大市场

涉水事务既有极强的公益性，又

是个不完全市场。国家不可能把本来

可以推向市场的部分包起来，不仅财

力达不到，还有推诿扯皮、效率低、效

益差等许多弊病。但是，只有统一管理

才有可能对公益部分和市场部分做出

合理划分，制定不同政策。分清水的公

益职能和市场运作是保障最广大人民

群众根本利益的前提。例如，水资源地

保护就应该由政府，而不是任何公司

承担；自来水管网和污水管网的建设

有相当的公益性质，政府就应该投资

或给以补贴，加快建设速度；对于自来

水厂和污水处理厂可以市场运作，但

政府应调控水价，监测水质，应该形成

一个政府严格监管实行准入制度的规

范市场，而不是一个可以自由竞争的

市场；这些通盘考虑都是分割管理做

不到的。

!"苏州水务的启示

两年来苏州的水务给我们许多启示。

’()循环经济理念的贯彻

胡锦涛总书记最近说：“要加快转

变经济增长方式，将循环经济的发展

理念贯穿到区域经济发展、城乡建设

和产品生产中，使资源得到最有效的

利用。最大限度地减少废弃物排放，逐

步使生态步入良性循环，努力建设环

境保护模范城市、生态示范区、生态

省。”苏州市水务局的统一管理给循环

经济理念的贯彻提供了必要的保证，

能突破水圈，在更大的范围内考虑问

题。例如，目前污水处理厂污水处理

后所余污泥的处理是个很大的问题，

即使深度填埋也会污染地下水。最好

的 办 法 是 焚 烧 ， 这 样 不 仅 不 留 后 遗

症，还可以产生热量发电，目前巴黎

利用垃圾和污泥焚烧发的电量已占巴

黎用电的) * $。但是焚烧污泥发电不

仅需要更大的投入，就连发出的电如

何上网都是问题，不统一管理是无法

解决的。这些跨资源、深层次的问题

都是今后要解决的，而统一管理就是

解决这些问题，走上新型工业化循环

经济的道路。

’!*深化水务体制改革，充分发展

水务市场

苏州的水务市场形势已经很好，

但还要深入发展。例如处理的中水如

何回用，苏州水价已高达(+"&元 , #$，

一般家庭的水费已在$&-"&元 * 月。如

果利用中水，即使定价为)+&&元 * #$，

也使整个苏州市每年节约至少)+" 亿

元，这个收入在回报经营者的管网投

入和利润后，可以使整个苏州市水价

每立方米降价&+$&元。英国伦敦的水

价就是在水务改革中提升以后，通过

规模经营和中水回用后又降低的。

（#）向“节水就是防污”理念转变

可以设想，如果不节水，排污量随

./0增长而线性增加，到(&)&年./0
翻一番，苏州还要建至少!&万1的污水

处理厂，再投入)&多个亿的资金不说，

还 要 在 寸 土 寸 金 的 苏 州 占 用 至 少

(&2#(土地。因此，在用水呈线性增长

的时候，就应该再提高水价，这不是增

加企业负担，而是减轻企业负担。因

为，过多用水就会过多排污，国家就要

征高税用来投入治污，同时企业多用

水也增加水费负担，实际上是双重负

担来支持高耗水的落后生产力。

（+）产业链提升水务产业在循环

经济中的地位

在传统工业经济的观念中，人们

把水产业看成国家投入多，而直接产

出少的产业，甚至是无产出的产业。

在循环经济的生态系统理念中，这种

观念必须改变。通过防洪设施建设和

水环境整治改变水生态系统的环境效

益，直接拉动了相关区域的地价，形

成了产业链；水环境整治产生的地价

效益应部分返还水环境整治的投入。

要改变政府投入、房地产业赚钱的畸

形现象，不但使水生态系统建设成为

有源之水，而且，使投资房地产收益

合理化，防止形成房地产泡沫的恶性

循环经济，扶持提高生态效益的循环

经济。

（,）提高水务工作人员素质

从苏州市水务局的实际工作体验

和我们的实地调研中，看到水务局体

制改革中存在的最大问题是从业人员

的素质亟待提高。比较而言，苏州水务

队伍已经是一支素质较高的队伍，但

他们仍感到不适应水务事业全方位大

发展的形势，希望得到培训提高。根据

我们的建议，河海大学(&&$年已经设

立水务工程专业并开始招生，将承担

培训任务，水务教育事业已经起步。我

们还将从多方面开展在职培训、职业

教育等工作，使水务职工的水平尽快

得到提高。 !
!"#$%&’()*++,-./0
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